

LA OPINIÓN DE ASTURIAS

PRECIO DE LA SUSCRICIÓN

AÑO I

En OVIEDO: 3,50 pesetas al trimestre.—En los demás puntos de España: 4,50 pesetas al trimestre.—En Cuba y Puerto-Rico, 30 pesetas al año.—En Filipinas, 40 pesetas al año.—En las naciones extranjeras, 42 pesetas al año.—El pago es adelantado.

OVIEDO

Sábado, 14 de Octubre de 1893.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de San Francisco, núm. 21, pral.

La correspondencia que se refiera á trabajos de Redacción, debe dirigirse al Director.
Para suscripciones, anuncios, etc., al Administrador.
Teléfono número 122.

NÚM. 206

La Opinión de Asturias.

Sábado, 14 de Octubre de 1893

LA CUESTIÓN DE MELILLA

La cuestión de Melilla sigue sobre el tapete y seguirá mientras el pueblo español no vea plenamente satisfechas sus legítimas reivindicaciones, sus anhelos nacionales.

España, por el órgano de todas sus clases y de todos sus periódicos en general, ha mostrado de una manera palmaria y evidente que no consentirá de ningún modo que quede impune el salvaje atentado de los rifeños; que cueste lo que cueste quiere y exige del Gobierno el castigo enérgico é inmediato de los africanos, y que se construya, cualesquiera que sean las dificultades y cualesquiera sean los sacrificios, el fuerte de Sidi-Guariach.

El General Martínez Campos ha simbolizado el espíritu español en estos momentos en su patriótica frase: *Con pocos ó muchos soldados, yo voy á Africa, herido y todo.*

Existen apariencias de que el pueblo español está divorciado del Gobierno actualmente, porque el Gobierno anda con ciertas dilaciones, con ciertas diplomacias, al parecer, mientras que el pueblo español pide energía y castigo inmediato.

Quizás ese divorcio aparente no exista en la realidad y responda únicamente á que el Gobierno fusionista, con sus imprevisiones, se ha encontrado con que nada tenía preparado ni dispuesto, ni en el orden de material de guerra, ni en el orden de la sanidad militar, y que por lo tanto está tardando algo en subsanar y superar tantas faltas y tantos desaciertos.

Nosotros, pues, interin no haya otro Gobierno, excitaremos á éste para que cumpla todos sus deberes en esta cuestión, que es tan honda en orden á la dignidad y á los intereses de la Patria; pero además no le quitaremos fuerza ni prestigio, pues mucha fuerza y prestigio se necesita en un Gobierno para las cuestiones internacionales.

Nosotros creemos que la imprevisión fusionista de haber comenzado á

construir el fuerte de Sidi-Guariach sin fuerzas ni elementos suficientes para realizar frente á las kábilas del Riff, será remediada por el Gobierno español, cueste lo que cueste.

(De La Unión Católica).

Pequeñeces.

Estamos en un mar de confusiones.

Lo de Melilla nos tiene perplejos y no sabe uno á qué carta quedarse. Los más echan la culpa de todo á las vacilaciones del Gobierno.

Pero en todas partes cuecen habas y en la prensa se cuecen á calderadas.

¡Dichosa prensa!

Quieren ustedes formar opinión respecto de lo que debe hacerse en Melilla y se dedican á leer los periódicos.

Cogen uno y dice:

—Vaya al Africa el Ejército, ocupe el monte Gurugú, cace á los rifeños, como si fuesen alimañas, y conquistese el Imperio de Marruecos, para *muá*. Que rabie Inglaterra y que se tire al alto Francia. ¡Guerra, guerra al infiel marroquí!

Leen otro periódico:

—Es preciso castigar el ultraje,

cueste lo que cueste,

Exígelo el decoro
lo pide nuestro honor
¡sí, señor!

pero téngase mucha, muchísima prudencia

senza parlar,

para que la pérdida Albión no se entere. Castigo del ultraje; mas sin salinos de nuestras casillas del Sidi-Guariach y sin meternos en líos con Marruecos.

Y van ustedes y abren otro periódico:

—Las patrioterías de relumbrón son irreflexivas. La solución es que Moret envíe notas, en vez de enviar balas. La diplomacia lo arregla todo. ¿Estamos comprometidos con el *statu quo*? Pues sálvese el *statu quo* y que se hunda la honra de España. Si no tenemos un cuarto para mandar tocar á un ciego, ¿qué andan ahí con ardores patrióticos y tonterías? Es verdad que los rifeños nos han dado un bofetón; esperemos que nos den el segundo y que nos machaquen el cráneo y entonces... hablaremos.

Y después de leer tres periódicos no saben ustedes qué camino tomar. Si pedir á López Domínguez que les dé un fusil para marchar al Africa, ó pedir á Gamazo una credencial de recaudador de contribuciones.

—Tal vez haya un partido que tenga unidad de pensamiento. Vamos á ver.

Cogen ustedes la prensa monárquica y no se entiende.

Cogen ustedes la republicana y advierten que los centralistas y los progresistas piden mucha energía, una guerra de exterminio, etc., etc.

Pero van ustedes á ver *El Nuevo Régimen*, órgano supremo de los federales, y tropiezan con un artículo del Sr. Pí y Margall que no quiere el disparo de un tiro y que casi, casi da la razón á los rifeños. El hombre de hielo les hiela á ustedes el ardor bélico.

Y es posible que enseguida empecemos á discutir si se dice Sidi-Guariach, ó Sidi-Aguariach, ó Sidi-Aguariach.

Nada, nada.

Un mar de confusiones.

En cambio estamos segurísimos de que los salvajes de Benisicar piensan todos lo mismo.

Y es muy posible que mientras nosotros discutimos, en este país de los charlatanes, si conviene lavar la ofensa que nos han inferido, estén los moros pensando en venir á conquistarnos á nosotros.

¡Los rifeños no tienen periódicos!

TEXTOS Y COMENTARIOS

Con lo de Melilla hay tela cortada para rato.

Los periódicos no hablan de otra cosa. Y, claro, leyendo algunos periódicos, la gente se entusiasma y pide armas y todo el mundo quiere ir al Riff.

En Sevilla ya se ha formado un batallón de voluntarios que se instruyen estos días en el manejo del fusil.

Se dice que esto es prematuro.

No opinamos lo mismo. El saber no ocupa lugar y además el arte de la guerra puede ser útil, entre otras cosas, para hacer frente á los impuestos de Gamazo.

Ahora mismo, en estos días, no les hubiera venido mal á los de Villanueva de la Serena alguna instrucción militar para oponerse á las exigencias del arrendatario de cédulas personales.

La patria llama á sus hijos, y enten-

diéndolo así los Maestros de Escuela de Málaga se han dirigido al Gobernador militar ofreciéndose como voluntarios para ir á Melilla, palmeta en ristre.

¡Bien por los Maestros!

Son los llamados á ir al Riff.

Uno de estos bravos patriotas, el Maestro de Mogollón, se ha *alargado* más.

Ha declarado solemnemente que "está dispuesto á comer carne de moro."

Y ese Sr. Maestro la comería.

¡Vaya si la comería!

¡A cualquier hora se encuentra un Maestro de Málaga con esta bicoca de *mogollón*!

También un sargento licenciado se compromete á emborracharse con sangre de marroquí.

¡Si será valiente!

Pero no lo diga usted en broma, amigo.

Se emborracharía usted, se emborracharía.

Porque cuentan que los moros no tienen sangre de horchata.

Mas, conviene que no se enteren las naciones extranjeras de estos arranques de algunos sujetos.

Porque se reirían de nosotros.

Nuestro queridísimo colega *La Victoria de la Cruz* nos dedicó ayer muy cerca de dos columnas.

Creerán ustedes que se trata de alguna cuestión de vital interés.

Pues, no, señor.

El apreciable colega vuelve sobre *aquello* de Villayana.

Y lo estira, lo estira... en fin, hasta cerca de dos columnas.

No nos dé explicaciones *La Victoria*.

Sabemos á lo que obliga la necesidad.

El Carbayón tiene una perspicacia tremenda.

Lean ustedes:

"Se habla de nuevos y próximos desprendimientos en el partido conservador.

"Pero ¿qué pasa en los partidos políticos de aquí?"

"Parecen prendidos con alfileres.

"Y al menor tirón, allá se vá un trozo."

Ignoramos á qué pueda referirse el colega.

Desde luego afirmamos que los desprendimientos suelen ser de tierra movediza y de cascajo.

Pero ahora no vemos el motivo para que los haya.

Hace tiempo que no ha llovido.

Y la atmósfera se presenta despejada, ni una nube aparece en el horizonte, el cielo está risueño para el partido conservador y nada anuncia una tormenta.

Así es que, créanos *El Carbayón*... no caemos...

Extranjero.

París, 12.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 63,53—63,40—63,46 sin cupón.

Londres, 12.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 63,43.

Viena, 11.—El Presidente del Consejo Sr. Conde de Taaffe ha presentado á la Cámara de Diputados el anunciado proyecto de reforma electoral.

El primer Ministro declaró en su discurso que el proyecto tiene por objeto, manteniendo los principios de la Constitución actual, colocar á todos los que cumplen sus derechos de ciudadano conforme á la ley, en situación de tomar parte en la vida política ejerciendo los derechos electorales.

Añade que no se establecen en la nueva ley más restricciones que las consideradas como estrictamente necesarias por razones políticas y de orden general.

Berlin, 12.—En los círculos católicos se confía que el Parlamento alemán aprobará la proposición permitiendo que los jesuitas se establezcan de nuevo en Alemania.

La proposición será presentada en una de las primeras sesiones de la legislatura.

Berlin, 12.—En algunas regiones, particularmente en las meridionales, se acentúa cada vez con más fuerza la oposición al impuesto sobre los vinos.

Buenos Aires, 12.—El Ministro de Hacienda ha leído en el Congreso una memoria respecto de la situación económica de la República Argentina.

Dicho documento demuestra que la producción y la riqueza nacional han aumentado notablemente.

El Gobierno ofrece cumplir con todos sus compromisos, particularmente con los acreedores.

Montevideo, 12.—El crucero de guerra español *Colón*, ha salido con dirección á Rio Janeiro, con objeto de proteger las vidas y haciendas de los españoles residentes en el Brasil.

Con rumbo á la misma República ha marchado también el crucero argentino "Nuevo de Julio" y el norte-americano "Janti."

Londres, 12.—*The Times* publica hoy un despacho de Buenos Aires diciendo que los proyectos de Hacienda presentados por el Gobierno argentino á las Cámaras, no comprenden ninguna nueva emisión y que las que están pendientes serán suspendidas.

París, 12.—En Suiza toma gran incremento una sociedad que se ha formado contra la costumbre de dar propinas. Los asociados contraen el compromiso de no darlas en ningún establecimiento público.

Roma, 12.—La continua elevación de los cambios preocupa vivamente la opinión pública en Italia.

Continúa la polémica en la prensa sobre las causas de dicha elevación. Algunos periódicos la atribuyen al incesante aumento de billetes de Banco, y otros á la depreciación de la plata.

Se confía, sin embargo, que los acuerdos de la conferencia monetaria, reunida en París, contribuirán á mejorar la situación.

Copenhague, 12.—Es posible que mañana el Czar visite los cruceros franceses *Ysly* y *Surcouf*.

Fabra.

(Prohibida la reproducción de estos despachos en los periódicos no suscritos á la *Agencia Fabra*.)

Carta de Madrid

(DE NUESTRO CORRESPONSAL.)

12 de Octubre de 1893.

Mi distinguido amigo y compañero:

Ha causado gran sensación el dilema que hoy establece en su artículo de fondo *El Liberal*: "O López Domínguez va á Melilla ó Martínez Campos viene al Ministerio."

Se lleva ya la exageración del Gobierno en esto hasta el punto de que no se deja pasar noticia ni telegrama de Melilla.

Estamos á 12. Van transcurridos diez días de la injuria y nada se ha hecho para dejar bien puesto nuestro honor mancillado.

En el Consejo celebrado hoy se ha dado un voto de confianza á López Domínguez, declarándose incompetentes los demás ministros para aprobar, desautorizar ó reformar los planes que con toda calma medita el bravo general de Crimea.

En efecto, el general López Domínguez se propone trasladar á Melilla, poco á poco y escalonado, todo el segundo cuerpo de ejército, ó sea el de Andalucía. Cuando esta operación vaya mediada se trasladará á Melilla el general Chinchilla y acaso, acaso el general López Domínguez. Esto último es lo que *El Liberal* supone, pero sabemos por testimonio de Moret que esto es adelantar dos meses los acontecimientos.

Se tardará dos meses, por lo tanto, en movilizar el segundo cuerpo de ejército y entonces se procederá á la construcción del fuerte Sidi-Aguariach.

¡Dos meses! Si le es posible al Gobierno resistir los embates de la opinión durante tanto tiempo, que no le será, ¿dónde va á encontrar entonces el Gobierno esos entusiasmos y energías que tanta falta hacen, en España sobre todo? No, España no responderá dentro de dos meses á los llamamientos del Gobierno para que dé dinero y hombres y se sacrifique y preste alientos á todos.

Y acaso sea esto mismo lo que pretende el Gobierno, y por eso y para eso se suspende todo servicio telegráfico entre Madrid y Melilla, y se retienen los *Mausser* en la capital de España, y se admiten á parlamento, en la plaza ofendida, cuantos moros quieran burlarse de nosotros.

Esto es lo que se ha querido hacer desde el primer día, dilatando la revancha, para evitarla acaso.

¡Ah! Y esta noble España ve con pena cómo el Gobierno se cuida más de su propia responsabilidad que de la honra de todos; cómo teme su fracaso y quiere evitarlo, aunque para ello sigan muriendo soldados españoles en el campo de Melilla.

Ah! Esta noble España se contenta con poco y con poco se satisface.

En Francia se están ya riendo de nosotros y hay periódico que ha dicho: *También hay en España Clemenceaus y El Figaro* ha hablado de lazos tendidos por Inglaterra y en *El Foreign Office* se des-

ternillan de considerar nuestra pequeñez y se burlan de nuestra patriotería, más ridícula que el *chavínisme* francés que sabe ir á Siam y al Tonkín y á Egipto y tiene á raya á la Triple Alianza y á la codiciosa Inglaterra.

¿Qué importa que nuestros soldados sean héroes?

En España hay Clemenceaus, é Inglaterra se ríe y cuenta las libras esterlinas, sucesoras de los treinta dineros de Judas.

Su afectísimo amigo y compañero,

Adolfo.

Sección oficial.

LA FE JUDICIAL.

La *Gaceta* de ayer publica el siguiente Real Decreto de Gracia y Justicia:

"Artículo 1.º Lo dispuesto en el número 4.º del artículo adicional del Real Decreto de 20 de Mayo de 1891, respecto á los Escribanos habilitados, se entenderá extensivo á los que con tal carácter llevasen seis años consecutivos á la fecha del mismo Decreto en el ejercicio de la fe judicial, ó cuatro, si tuvieran la cualidad de Letrados, en los términos y con las condiciones exigidas en dicho número 4.º y siempre que no estén comprendidos en ninguno de los casos de incapacidad ni de incompatibilidad del artículo 474 de la ley provisional sobre organización del poder judicial.

Art. 2.º Igualmente será extensivo lo prevenido en el mismo número y artículo del citado Decreto á los Escribanos habilitados y á los sustitutos de Notarios que en las mismas condiciones hubiesen servido el cargo con anterioridad al expresado Decreto por más de ocho años en Escribanía de igual categoría á la que soliciten, aunque en distintos periodos, con tal de que en alguno de ellos lo hayan desempeñado cuatro años, por lo menos, sin interrupción.

Art. 3.º Los que, por no hallarse comprendidos en el número 4.º del referido artículo adicional, hubieren cesado, conforme á lo prevenido en la primera de las disposiciones transitorias del propio Decreto, tendrán derecho, en el turno de traslación que señalan los artículos nueve y diez del mismo, á ser colocados en la primera Escribanía, si aún estuviese vacante, ó en la primera que ocurra de igual categoría á la que hayan servido, exceptuando las de Madrid y Barcelona, con sólo solicitarla y sin sujetarse al examen ni concurso establecido en dichos artículos.

Art. 4.º También tendrán derecho á ser colocados en igual forma y en vacantes de la misma categoría á la que hayan servido, los habilitados que hubieran cesado por renuncia antes de la publicación del Real Decreto de 20 de Mayo de 1891, siempre que cuenten seis años de servicios consecutivos, ú ocho en distintos periodos, teniendo de éstos cuatro sin interrupción.

Art. 5.º En la misma forma y contando el tiempo de servicios establecido en el artículo anterior, tendrán derecho á ser colocados en vacantes de su misma categoría los habilitados de Real Orden comprendidos en el párrafo último del artículo 4.º del Real Decreto de 12 de Julio de 1875 y en el art. 6.º del de 14 de Agosto de 1884, que hubieren cesado con sujeción á las disposiciones de los mismos Decretos.

Art. 6.º Los que habiendo sido nombrados Escribanos de actuaciones en virtud de Real Orden, hubiesen cesado en el desempeño de la Escribanía por motivos que no sean los de incapacidad ó incompatibilidad del art. 474 de la ley pro-

visional sobre organización del poder judicial, ó algunas de las causas señaladas en el art. 40 del Real Decreto de 20 de Mayo de 1891, podrán aspirar en el turno de traslación, cualquiera que sea su tiempo de servicios, á las vacantes de igual categoría á la en que cesaron, exceptuando las de Madrid y Barcelona.

Sección provincial.

Copiamos de *El Diario de Avilés*:

"En el concejo de Illas, parroquia de Villa, lugar de Panizales, en donde hay solo dos casas, se hallan todos sus habitantes atacados de viruela, habiendo fallecido ayer dos jóvenes de quince y diez años, continuando en grave estado algunos de los demás atacados."

Al oscurecer de anteayer quedaban en el puerto de Gijón los vapores siguientes:

En los muelles de Fomento, "Anselmo," "Julán," "Marianela," "Ysle Odrey" y "Navia;" en el antepuerto, "María Gertrudis" y "Luarca," y en el muelle del Sur, "Josepha Antoni," "Poveña," "Galicia" y "Alfonso."

La Audiencia Territorial de Oviedo, ha declarado haber lugar á la audiencia solicitada por D. Crisanto Moro Armayor, contra la sentencia firme dictada por el Sr. Juez de primera instancia de Laviana, en 19 de Agosto del año pasado, en el pleito contra el mismo, interpuesto por D. Toribio García Suárez, sobre pago de pesetas.

Por el Juzgado de primera instancia de Grado se llama á las personas que se crean con derecho á la herencia de Santos González Banzoño, vecino que fué de Nores de Biscoenes, en dicho concejo, el cual fué muerto violentamente en la madrugada del 31 de Agosto pasado, para que en el término de treinta días, á contar desde la publicación del anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia y *Gaceta de Madrid*, se presenten en dicho Juzgado con el objeto de que puedan aducirlo.

Dicha herencia asciende á la suma de 1.625 pesetas en metálico y otros varios objetos.

La Alcaldía de Tineo anuncia hallarse en poder de D. José Gómez, vecino de aquella villa, un potro que se encontró haciendo daños en un prado de la propiedad de D. Laureano Rodríguez, de las siguientes señas: color, castaño claro; alzada, un metro y 19 centímetros; edad, tres años; calzado de pies y manos y mediano de carnes.

La persona que se crea con derecho al referido animal puede recogerlo, previo el pago de los gastos y daños que haya causado.

La Intervención de Hacienda de esta provincia ha remitido al Sr. Gobernador civil, para su inserción en el *Boletín Oficial* una relación de deudores por plazos de bienes desamortizados.

Con el mismo objeto, ha remitido la Delegación de Hacienda, una R. O. publicada en la *Gaceta de Madrid*, relativa al impuesto de naipes.

Por el Gobierno civil se ha remitido ayer á informe de la Comisión provincial, una comunicación del Ayuntamiento de Salas, en solicitud de que se entable la correspondiente competencia, contra la sentencia dictada en juicio verbal civil, promovido por D. Manuel Pérez Fernández, Oficial segundo de la Secretaría de dicha Corporación, en reclamación de haberes.

Ha sido nombrado auxiliar interino de la escuela superior de Villaviciosa, D. Celestino Rodríguez Gutiérrez.

También fué uombrado con el mismo carácter, maestro de la escuela incompleta de Lugás (Villaviciosa), D. José Menéndez Corujo.

El Sr. Ingeniero Jefe de Obras públicas ha desestimado las instancias de D. Augusto Bailly y D. Cayetano Rosal, vecinos de Oviedo y Lena, respectivamente, en solicitud de autorización para variar la situación de una presa que desde tiempo inmemorial les sirve para derivar las aguas del río Caudal que aprovechan para movimiento de unos molinos y para el riego de varias fincas de su propiedad, mientras los interesados no presenten el proyecto correspondiente y con arreglo á lo que dispone la Instrucción de 24 de Junio de 1883.

La Comandancia de Marina de Gijón participa que mientras no se le remita el proyecto de construcción del muelle de fábrica ó ensanche por el O. del cargadero adosado al llamado de carbonos en la dársena número 2 de aquel puerto, no puede emitir su informe según previene el párrafo tercero de la Real Orden de 24 de Junio último.

El Sr. Ingeniero Jefe de Obras públicas propone se decrete la expropiación de varias parcelas que es preciso ocupar con las obras del trozo 17 de la carretera de tercer orden de Pola de Laviana á Nava.

La Alcaldía de Mieres ha elevado una instancia al Sr. Ministro de Fomento, en solicitud de autorización para colocar la tubería de conducción de las aguas de aquella villa en zanja á lo largo de la carretera de Adanero á Gijón, entre los kilómetros 323 al 326 de la misma.

En la Estación telegráfica de Madrid se hallan detenidos los siguientes despachos:

Uno dirigido desde Cangas de Onís á "Cayetano Ortega, Olmo, 10."

Y otro desde Ujo para "Turrol" sin señas.

Sección local.

Tocan á su término la mayor parte de las obras comenzadas en esta ciudad y no se habla de la construcción de otras nuevas, siendo de temer que escasee el trabajo en este invierno, lo cual produciría un conflicto serio.

Para prevenirle, convendría activar varios proyectos de importancia, entre los cuales podemos citar los siguientes:

La permuta de terrenos de la Diputación y del Sr. D. Anselmo González del Valle para prolongar la calle del Marqués de Pidal hasta la de los Pilares, atravesando la huerta del Hospicio debe llevarse á cabo cuanto antes en beneficio de ambos contratantes, de los obreros y del embellecimiento de la ciudad.

La carretera de la Estación del Norte á la Vega es la obra de Regla. Raya en burla la parsimonia con que se trabaja, ó mejor dicho con que no se trabaja en esa importantísima vía. Complemento de este asunto es del camino que conduce al ferrocarril de Oviedo á Infesto. Hemos oído asegurar que los dueños de los terrenos inmediatos á la Estación daban toda clase de facilidades para el ensanche de la *calleja*, con el fin de abrir una calle que continuase la del Río de San Pedro.

Esto aumentaría el valor de aquel terreno para edificaciones, máxime teniendo en cuenta el enlace con la carretera de

la calle de Uría á la Vega, y facilitaría el acceso á la Estación de Infesto.

A los aludidos dueños les sería muy conveniente esta ampliación y al Ayuntamiento inclusive. Aquéllos corren el peligro de que sus fincas queden arrinconadas, una vez construida la carretera de la Vega, porque el mal camino que hoy comunica con la Estación de Infesto, utilizarían aquélla los viajeros que entrarían en la calle de Uría sin pasar por una *calleja* pantanosa, oscura y sucia.

Estos proyectos nos parecen dignos de que se les active, en bien del Ayuntamiento, de los propietarios y de los obreros.

Todos iríamos ganando.

La Comisión provincial, en sesión celebrada el día 12 del corriente, adoptó entre otros los acuerdos siguientes:

Conceder á D. Celestino Díaz, practicante del Hospital provincial, quince días de licencia para atender al restablecimiento de su salud.

Aprobar la cuenta remitida por el Director del Hospital de los gastos ocurridos con motivo de la conducción de nueve dementes de esta provincia al Manicomio de Valladolid, importante 931,55 pesetas.

Suspender el apremio contra el Ayuntamiento de esta ciudad por estancias de pobres en el Hospital, toda vez que ingresó á cuenta 21.000 pesetas, ó sea mayor suma de la mitad de su débito total, dediendo satisfacer al Comisionado las dietas devengadas por el mismo.

Devolver á D. José Fernández Cabeza la fianza que tenía prestada en garantía de las obras de sillería, mampostería y demás ejecutadas en el Hospital-Manicomio, por haber cumplido debidamente su compromiso.

Aprobar las listas de jornales invertidos en la carretera de Pola de Siero á Bendición, durante los meses de Agosto y Setiembre últimos, importantes en junto 178,50 pesetas.

Suspender el apremio contra el Ayuntamiento de Siero por estancias de enfermos pobres en el Hospital, teniendo en cuenta las razones expuestas por el mismo.

Y expedir y remitir á la Zona militar correspondiente certificación de haber sufrido las revisiones reglamentarias de su exención, el mozo Manuel Martínez López, del concejo de Grado, pudiendo el interesado reclamar por conducto de la Alcaldía el documento á que tenga derecho.

En la Secretaría de esta Universidad se ha recibido un título de Licenciado en Derecho, expedido á favor de D. Rafael José María de Labra y Versterera.

Según dice *El Carbayón*, nuestro amigo el celebrado poeta asturiano D. Vital Aza, está trabajando en la comedia que ha de estrenar en el *Teatro Campanor*, en la primavera próxima, la notable compañía que dirige el inimitable actor Sr. Mario.

Algunos periódicos madrileños publican la lista de los abonados á los palcos del Teatro Real para la próxima temporada.

Entre los abonados figuran nuestros paisanos y distinguidos amigos los señores Conde de Revillagigedo, D. Manuel González Longoria y Conde de Peñalver.

Mañana, fiesta de Santa Teresa de Jesús, dedicarán las Religiosas Carmelitas Descalzas solemnes cultos á su seráfica Madre y mística Doctora de la Iglesia.

A las nueve y media se celebrará Misa cantada y exposición de S. D. M., permaneciendo de manifiesto hasta la tarde; y después del Evangelio predicará el Reverendo Padre Capuchino, Daniel María de Riaño.

A las cuatro se rezará la estación, el santo Rosario y la novena, terminada la cual, hará el panegírico de la gloriosa Riformadora del Carmelo, el Presbítero don Amado García Rubiera.

Las personas que, con las disposiciones requeridas, visiten dicha iglesia en el día de Santa Teresa ó en los de su octava, pueden ganar indulgencia plenaria.

Ayer, con motivo de ser los días del Vicepresidente de la Comisión provincial Sr. D. Eduardo Sierra, fueron obsequiados los empleados con unas espléndidas onces.

Por orden del Inspector veterinario municipal Sr. Gaité, fueron inutilizados ayer varios kilos de merluza por no hallarla en buenas condiciones para la venta.

Ayer fueron decomisados sesenta litros de leche, que reconocida por el Químico del municipio resultó hallarse adulterada en un treinta y cuarenta por ciento de agua.

Volvemos á insistir en que debiera imponerse una multa á las vendedoras y recomendamos el mayor cuidado posible en este asunto, porque la adulteración perjudica la salud pública, y desde luego puede afirmarse es un engaño manifiesto en perjuicio de los compradores.

Anteayer contrajeron matrimonio en la Colegiata de Covadonga, la bella y simpática señorita D.^{ca} Cármen de Mendoza y el ilustrado joven D. Joaquín Fernández Prida, Catedrático de la Universidad de Santiago. Fueron padrinos los señores D. Manés Fernández, Alcalde de Infesto y D.^{ca} Juana Cifuentes.

Al acto, que fué solemnísimamente, asistió gran número de personas respetables de Covadonga, Oviedo, Gijón, Nava, Salas, Tevera y Tineo.

Reciban nuestra más cordial enhorabuena los jóvenes desposados, á quienes deseamos una eterna luna de miel.

Dice *El Musel*, de Gijón: "El ilustre expresidente del Congreso D. Alejandro Pidal y Mon, ya se encuentra totalmente restablecido de la indisposición que sufrió hace días. Muy en breve saldrá para Madrid con su distinguida familia."

Se han fijado edictos anunciando á oposición el beneficio de Maestro de Capilla de esta S. I. C. B. por término de treinta días que concluyen el 2 del próximo Noviembre.

También se anuncia la oposición del beneficio de Vice Sochantre, en la misma Iglesia, por término de treinta días, que vencen el mismo día 2 de Noviembre.

Mañana domingo, festividad de Santa Teresa de Jesús, con motivo de ser la patrona del Colegio de señoritas que dirige la Profesora D.^{ca} Josefa Serrano, viuda de Vallado, se celebrará á las diez y media de la mañana y en la preciosa capilla de las Siervas de Jesús, Misa solemne, con exposición de S. D. M. y sermón á cargo del Presbítero D. Jose Alvarez del Manzano.

Habla *La Victoria de la Cruz* de ciertos rumores que circulan acerca de la iluminación de la torre de la Catedral y también *La República* inserta un suelto que parece relacionado con el asunto.

Las personas interesadas en esta cuestión deben aclarar los hechos para no dar lugar á dichos que conviene evitar á todo trance.

En la Depositaria-Pagaduría de Hacienda de esta provincia, están puestos al pago en el día de hoy, cheques para los individuos que á continuación se expresan:

- D. José Sierra, 60.000 pesetas.
- D. Valentín Herrero, 4.150,74 id.
- D. Bonifacio Menéndez, 29.500 id.
- D. Mariano Argüello, 319,37 id.
- D. Florencio Valdés, 970,20 id.
- D. Aquilino M. Delatre, 12,38 id.
- D. Manuel García Fernández, 450 id.
- D. Francisco Martino, 75 id.
- D. Félix López, 42,08 id.
- D. Faustino Gutiérrez, 1.602 id.
- D. Luis Rodrigo, 1.600 id.

Ante la Comisión provincial fueron reconocidos ayer mozos de los concejos de Salas y Gozón, siendo declarados inútiles todos ellos.

En la rifa de varios objetos verificada ayer en el átrio de la Iglesia de S. Juan, con motivo de la Novena de San Francisco, ha sido agraciado el número 1.091.

La Junta Directiva de la Sociedad obrera de San Mateo, convoca á la general para la reunión que se celebrará el martes 17 del corriente, á las ocho de la noche, en los Jardines de San Vicente.

Se recomienda la puntual asistencia. —El Presidente, J. F. Cabañas.

Adquisición de fusiles Mauser.

La *Gaceta* publica hoy el Real decreto del Ministerio de la Guerra que firmó ayer S. M., cuya parte dispositiva dice así:

"Artículo 1.º Se autoriza al Museo de Artillería para que amplie el contrato celebrado con la casa Ludovig Loewe y

Compañía, de Berlín, contratando la adquisición de 400 fusiles Mauser español, modelo 1892, con bayoneta, 500.000 cartuchos de guerra y 2.000 cartuchos de ejercicio para dichas armas.

Art. 2.º Las condiciones de pago y plazos de entrega de estas armas y municiones serán las mismas que se expresan en los Reales decretos de 21 de Junio y 28 de Agosto del año actual.

Art. 3.º El Gobierno español adquirirá, por consecuencia de esta compra, el derecho de construir en la Fábrica Nacional de Oviedo otras 1.000 armas de este modelo para el Ejército.

Art. 4.º Los 400 fusiles, 120.000 cartuchos de guerra y 2.000 de ejercicio que forman parte de esta adquisición, se destinan á la Marina, y su pago será por cuenta de los créditos correspondientes al mismo Ministerio.

Art. 5.º El pago de los 380.000 cartuchos de guerra restantes se efectuará con los créditos que para adquisición de armas y municiones se expresan en el Real decreto de 30 de Noviembre de 1892."

Los términos en que aparecía redactado un telegrama de nuestro ilustrado Corresponsal Sr. Tomasetti, nos hicieron creer que se mandaba reformar en la Fábrica de Armas de Oviedo 1.000 fusiles Mauser.

Parece que de lo que se trata es de conceder otro nuevo derecho á la construcción de 1.000 fusiles de este sistema.

Pero encargarlos... eso no á nosotros. Se encargan á Alemania.

Ahora que se acerca el invierno debiera el Alcalde hacer que se arreglasen los canalones de las casas que están rotos y que en días de lluvia arrojan el agua sobre los transeúntes.

Tiempo es ya de que haya quien tenga energía para obligar á los dueños de las casas á cumplir las ordenanzas municipales.

Hemos oído asegurar que se han encargado al laureado escultor Sr. Folgueras tres estatuas para otros tantos panteones del cementerio de Avilés.

Es una prueba del buen gusto artístico de las personas que han hecho este encargo.

Ayer fueron inscriptos en el registro civil de esta ciudad un nacimiento y tres defunciones.

SALUD PÚBLICA.

Relación de las personas cuyo cadáver fué conducido al Cementerio católico de esta capital en el día de la fecha y de las enfermedades causa del fallecimiento:

Folorentino Rodríguez, de 3 años de edad, procedente de San Isidoro. Enfermedad meningitis.

Oviedo 12 de Octubre de 1893.—El Alcalde, Dionisio Cuesta Olay.

En el sorteo de la Lotería Nacional verificado el día 10 del actual, fueron premiados los números que á continuación se expresan, expendidos en las Administraciones siguientes:

Oviedo: Administración núm. 1.—Con 1.500 pesetas, los números 884 y 9.335.

Idem: núm. 2.—Con 1.500 id., el número 1.785.

Idem: núm. 5.—Con 1.500 id., el número 1.186.

Gijón: núm. 1.—Con 1.500 id., los números 4.081 y 5.715.

Villaviciosa.—Con 1.500 pesetas el número 4.142.

En la Administración principal de Loterías, sita en la calle de Cimadevilla, se han recibido billetes para la venta del sorteo de Navidad.

OBRA IMPORTANTE

En la librería de Martínez se han recibido para la venta ejemplares de la notabilísima obra de nuestro estimado amigo el ilustre escritor D. Damián Isern, titulada *Las formas de Gobierno ante la ciencia jurídica y los hechos*.

Es una obra utilísima, escrita con gran conocimiento del derecho político y de cuanto se ha publicado sobre tan importante materia. Su estudio es muy conveniente siempre, pero más en estos tiempos de confusión en que el brillo de la verdad es empañado por multitud de charlatanes que aprendieron en viernes cuatro errores mal traducidos del francés ó del alemán.

La obra del Sr. Isern consta de dos tomos: en el primero trata de la *Monarquía* y en el segundo de la *República*, y cada tomo cuesta cinco pesetas.

Recomendamos eficazmente su adquisición á las personas estudiosas.

Ayuntamiento de Oviedo.

Sesión celebrada el día 13 del actual

Presidencia del Sr. Cuesta.

Se abrió la sesión á las cinco y cuarto de la tarde con asistencia de los señores Prieto, Valdés, Capelo, Doiztúa, García Braga (D. José y D. Jenaro) Martínez y

Casillas, leyéndose al acta de la anterior que fué aprobada.

El Sr. Martínez hace presente que en la sesión última el Sr. Presidente le había ofrecido traer á esta el expediente instruido para la instalación de una industria de pieles finas, y ve con disgusto apesar del ofrecimiento, que no figura en el orden del día.

El Sr. Presidente contesta que cuando tenía preparado el expediente para incluirle en el orden del día, recibió una comunicación del Seminario Conciliar aportando nuevos datos, en virtud de los cuales dispuso sufriendo dicho expediente nuevos trámites.

El Sr. Martínez pide nuevamente se traiga á la Corporación para la sesión próxima.

Entrando en el orden del día se aprueban dos expedientes de concesión de sepulturas á perpetuidad.

Se concedió licencia á D. José J. Fernández para reformar una casa en las calles de Portugalete y San Bernabé y á doña Leandra Careaga para construir una bohardilla en la del Fontán.

Fué aprobada una instancia de D. Vicente González solicitando la adjudicación de una parcela en la calle de Uría.

Dada cuenta de una instancia de don Bernardo Montousse solicitando abono de terrenos cedidos para la vía pública en la calle de Asturias, la Comisión propone se le abone su importe en tres plazos, consignándose en los presupuestos de cada año la cantidad necesaria para ello.

El Sr. Capelo no se conforma con el dictamen porque no cree de mejor condición al Sr. Montousse que á los demás acreedores, que están sujetos á un turno para el percibo de sus créditos.

El Sr. Doiztúa no está conforme con lo expuesto por el Sr. Capelo, toda vez que el Sr. Montousse no pide intereses mientras que los que tienen cuentas pendientes por expropiación sí, por cuya razón están sujetos á turno.

El Sr. Martínez extraña que no figure en el dictamen de la Comisión el convenio celebrado por esta con el Sr. Montousse, por el cual aquella propondría al Ayuntamiento el abono de un 5 por 100, si no se le abonaba el importe de la expropiación en los plazos señalados.

Niega el Sr. Capelo la existencia de semejante convenio, así como también el que cobren intereses, como dijo el señor Doiztúa, los demás acreedores que están en el mismo caso que el reclamante.

Los Sres. Valdés y Prieto intervienen en la discusión proponiendo que en los presupuestos de cada año se consigne cierta cantidad para pago de expropiaciones, y que estas se vayan pagando por turno de antigüedad y que se sujete á este la reclamación del Sr. Montousse. Así se acordó por mayoría de votos.

Se acordó también celebrar con la solemnidad de costumbre el aniversario del 19 de Octubre de 1836 y se aprobaron varios expedientes de prófugos y cuerpas.

El Sr. Presidente dice que la Corporación no debe permanecer impasible ante las tropelías cometidas por las hordas salvajes en Melilla y propone se telegrafe al Gobierno de S. M. manifestando que este Ayuntamiento en nombre del pueblo de Oviedo vería con entusiasmo se castigara con mano fuerte y sin contemplaciones de ninguna especie á los salvajes que han ultrajado nuestro pabellón en la plaza de Melilla.

Se acordó por unanimidad y se levantó la sesión.

Eran las seis.

Sección religiosa

Santos de hoy.—Santos Calixto papa mártir, Carpo y Prisciano mártir y Santa Fortunata virgen y mártir.

Santos de mañana.—Santa Teresa de Jesús.

CULTOS

Mañana corresponden las Cuarenta Horas á la iglesia parroquial de San Juan.

En la Catedral Basílica y demás iglesias continúa la devoción del mes del Rosario.

Sección telegráfica

LA BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL

Madrid, 13

4 por 100 perpétuo interior.	68,45
Id. id. exterior.	76,45
Id. amortizable.	77,05
Billetes hipotecarios de Cuba	107,00
Id. id. nuevos.	96,00
Acciones del B. de España.	377,00
Tabacaleras.	166,65
Londres largo.	00,00
Id. corto.	30,42
Paris 8 días vista.	20,45

Madrid, 13 (á las 10,45 n.)

Nada se ha resuelto acerca de la

crisis que planteó el Ministro de la Gobernación.

El Sr. Sagasta ruega á D. Venancio que continúe al frente de su departamento siquiera hasta que él pueda salir de casa y ocuparse con asiduidad en los negocios del Gobierno.

Madrid, 13 (á las 11,15 n.)

Menudean las conferencias con motivo de la crisis y sería tarea prolija enumerarlas todas.

Es imposible adelantar la solución probable de este conflicto ministerial, porque circulan las noticias más contradictorias.

Los círculos políticos están animadísimo.

Madrid, 13 (á las 11,25 n.)

Reina completo desacuerdo entre las kábilas fronterizas de Melilla.

Los de Frajana y Benisacar piden que todas respondan al grito de guerra contra los españoles, pero otras se oponen á esto.

Este desacuerdo ha originado una colisión entre los riffeños.

Los santones aconsejan que esperen, porque escriben al Sultán para que solicite por la vía diplomática que España desista de construir el fuerte de Sidi-Aguariach.

Madrid, 13 (á las 9,35 n.)

Los Ministros han visitado al Sr. Sagasta manifestándole como es de rigor en estos casos, que las carteras estaban á disposición del Jefe del Gobierno.

Madrid, 13 (á las 9,40 n.)

Continúa la crisis sin resolver. Propónese el Sr. Sagasta reducirla proveyendo sólo la cartera de Gobernación.

Para ocupar la vacante que deja D. Venancio quien tiene más probabilidades es el Sr. López Puicerver.

De negarse á aceptar este personaje, pasaría á Gobernación el señor Capdepón, y entraría en Gracia y Justicia el Sr. Romero Girón.

Madrid, 13 (á las 10,25 n.)

Las kábilas de Orán están muy agitadas con motivo de los sucesos de Melilla.

El Gobierno francés adopta toda clase de precauciones para impedir trastornos en la frontera argentina, muy próxima á Melilla.

Madrid, 13 (á las 10,40 n.)

Los moros han arrebatado al Bajá tres cañones antiguos que reventarán seguramente al primer disparo.

Las kábilas riffeñas de Frajana y Benisacar están dispuestas á todo antes que consentir la construcción del fuerte.

Madrid, 13 (á las 11,5 n.)

Mañana habrá Consejo de Ministros para procurar ultimar la solución de la crisis, planteada hace más de veinticuatro horas.

Se deciden los Ministros á intervenir en esta cuestión, en vista de que el Sr. Sagasta tropieza con grandes dificultades para hacer solo el trabajo.

El Sr. Sagasta mejora notablemente de su enfermedad.

Tomasetti.

ANUNCIOS

HOTEL INGLÉS
SUCESOR DE MANTEOLA

Plato para hoy día 14.

Riñones al jerez.
Pollos á la perigord.
Jamón en dulce.
Bistek á la biernesá.

PREPARACIÓN

PARA

todas las Carreras Civiles y Militares

Dirigida por

Don Manuel Molina

INGENIERO Y DOCTOR EN CIENCIAS.

Campanones, núm. 3.

La enseñanza se da con arreglo á los programas que rigen en las Escuelas de Ingenieros, Arquitectos, Aduanas, Estadística, Telégrafos, Peritos Agrícolas, Cuerpo pericial de Contabilidad del Estado, Infantería, Administración Militar y Carreras de la Armada.

Hay una sección especial para el año preparatorio de las carreras de Medicina, Ciencias y Farmacia con las prácticas de laboratorio correspondientes.

No se admiten bajo ningún concepto alumnos de segunda enseñanza.

Las clases empiezan el 1.º de Octubre próximo. El ingreso se puede hacer en cualquier época del año.

Se remiten gratis reglamentos con todos los detalles que se exigen para el ingreso en las carreras expresadas.

SAN JOSÉ

Colegio de 1.ª y 2.ª Enseñanza de Grado, incorporado al Instituto provincial de Oviedo, dirigido por D. Sotero Blanco Galán, Licenciado en Filosofía y Letras.

Este centro de Enseñanza, de nueva creación, ofrece inmensas ventajas á los padres amantes de la educación de sus hijos.

Se funda con verdadero entusiasmo por el pueblo de Grado, celoso de su cultura y esto hace presentir que su vida ha de ser próspera.

El Director puesto al frente del Establecimiento, sabido es lo acreditado que está en la enseñanza, como lo prueban los brillantes resultados obtenidos en su primitivo colegio de Laviana.

El personal es facultativo y experimentado en de enseñanza y ésta es una garantía solidísima para los padres que quieren matricular á sus hijos en una época en que tan revuelta anda la enseñanza privada.

El local destinado á Colegio reúne todas las condiciones de salubridad ó higiene: tiene clases espaciosas y ventiladas y cabida suficiente para 50 internos.

Respecto del material científico con que está dotado, este Colegio puede competir con el primero de los de su clase. Cuenta también con un gimnasio, aceptado como muy provechoso para los niños por algunas notabilidades médicas.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Las condiciones para la admisión de alumnos se detallan en el Reglamento que se envía gratis á cuantos lo solicitan.

La matrícula ordinaria estará abierta desde el 1.º de Septiembre.

LA TOS-FERINA

El único remedio que la hace desaparecer es el **Jarabe antiferino de BARAGAÑA**

Con la primer cucharada ya disminuyen los accesos que tanto molestan á los niños.

Frasco, una peseta. Se prepara todos los días y solamente se vende en la FARMACIA de su autor.

Universidad, 20. — Oviedo

Desconfiar de las imitaciones.

CURSO PREPARATORIO DE DERECHO

FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS
SECCIÓN DE LETRAS DE 2.ª ENSEÑANZA.

Lecciones y repaso por Ignacio Olavide, Doctor graduado en Filosofía y Letras—Hotel Francés.—Oviedo.

m. j. s.

VENTA

Se hace de las siguientes fincas: Una á prado y pumarada y más terreno sin cultivo con casa de ganado y otra casita, de extensión de tres hectáreas, sita en Pola de Lena. Una posesión sita en el barrio nuevo de dicha villa de Pola de Lena, compuesta de casa principal, varias casitas, cuartos y una huerta dedicada á horticultura; linda toda la posesión, al Norte, arroyo de Parada; Saliente, carretera Nacional; Poniente, camino y Mediodía casas de Teresa Vázquez, Antonio Rodríguez y María Garrido. Los que deseen adquirirlas pueden entenderse con el Procurador de Oviedo D. Justo Fernández Rúa, en cuyo poder se hallan los títulos de propiedad.

ULTRAMARINOS

Fruela, 9, Oviedo

Nuevamente se ha abierto al público el establecimiento de ultramarinos que en la calle de Fruela, número 9, tenía D. Enrique de Lamónja, y que por circunstancias especiales se había cerrado hace unos meses. Los nuevos dueños de este establecimiento participan á la numerosa clientela de su predecesor en particular y al público en general que, procedentes de las mejores fábricas, han recibido abundancia de artículos de primera calidad y para mejor garantía han puesto al frente al antiguo y conocido dependiente D. Francisco Tascón Rodríguez que fué de D. Victoriano Rodríguez.

El rey de los depurativos

Es la Esencia de Zarzaparrilla, acónito y canchalagua de BARAGAÑA. Las personas sanguíneas, las que padezcan erupciones de la piel, picazón, granos, divinos, etcétera. si usan un solo frasco de este depurativo, conseguirán disminuir sus padecimientos mucho más que si tomaran dos ó tres frascos de los similares hasta hoy anunciados. Frasco, con instrucción, 2 pesetas.

UNIVERSIDAD, 20, OVIEDO

Almendra Espe

ranza de superior calidad, á 80 reales arroba. Confitería de Manuel Álvarez, Cimadevilla, 16.—Teléfono 130.—OVIEDO.

3a—3

En una casa inmediata á la Estación del ferrocarril del Norte, se admiten dos huéspedes. En esta imprenta darán razón.

4—4

Imp. LA PUBLICIDAD.—Uría, 32.—Teléfono 84

